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CBD总工会：
用专业的人做专业的事

北京商务中心区总工会 （以
下简称CBD总工会） 服务的主要
写字楼有22座、 企业3000余家 ，
大部分是世界500强、 跨国公司
总部和高端服务业等规模较大的
外资企业。 由于该区域具有国际
化、 高端化、 聚集化、 辐射化的
特性， 职工有其自身的特点， 这
决定了工会工作一定要创新， 探
索出新的工作思路才能符合区域
发展的需求。

在CBD，以活动为载体，搭平
台、建渠道，是工会不断增强组织
活力和凝聚力的主要手段。目前，
CBD商务中心区总工会已经形成
了五个文化活动平台， 在职工当
中形成了非常大的影响力。

“在高端区域做工会工作 ，
我们觉得要用专业的团队做专业
的事！” 李广彪一语道破， “比
如说， 很多大型企业举办的年会
文化活动规模很大， 也很专业，
我们总工会组织的文体活动一定
要高于他们的水平， 才能够让大
家有兴趣参与。”

“第一个平台是CBD文化大
讲堂， 以弘扬人文精神、 发展公
共文化为宗旨， 立足国际城市中
经济文化发展特点和企业的文化
需求， 邀请不同领域的著名专家
学者， 以国学、 人文、 科技和企
业管理等不同内容为主题进行宣
讲。” 李广彪向记者介绍， “第
二个是体育活动———CBD足球联
赛。 我们与央视主持人、 北京市
足协等共同搭建， 已经成为CBD
中外企业每年期待的足球盛会。”
还有 “北京CBD大企业桥牌邀请
赛 ”、 “北京CBD趣味运动会 ”
等丰富多彩的体育活动为区域企
业和员工所喜爱。

2009年春节前， “CBD话剧
社” 正式成立， 并在国家大剧院
演出三个短剧， 这也成为了CBD
的第三个文化平台。 来自CBD中
外企业的100余名白领员工， 经
过挑选组成CBD话剧社骨干成
员， 并邀请到国家大剧院的知名
专家和教授， 定期对他们进行艺
术培训指导。

此后， 每年CBD话剧社成员
都会在专业导演 、 教师的指导
下 ， 在CBD的专业演出场所表
演 。 今 年 ， 原 创 话 剧 《 梦 在
CBD》 排练前有100多名话剧爱
好者报名， 为了让较多的员工能
有上台机会， 总工会特意为他们
安排了AB角 ， 有的重要角色安
排了3个人。 演出当天， 一位外
企的澳大利亚籍老总不仅到现场
为自己的职工加油 ， 还登台献
花， 夸他演得好！

此外， 颇具国际文化特色的
CBD企业家与共和国将军书画座
谈联谊会、 获得全总优秀 “职工
书屋” 示范点称号的CBD总工会
“职工书屋图书馆”， 都已成为深
受职工喜爱的文化平台， 在各自
领域发挥服务职能。

渤海银行北京分行工会：
“动静” 结合为职工解压

随着金融产业的快速发展 ，
这个行业也面临与其他行业不同
的 “高压”， 而渤海银行北京分
行工会在对舒缓员工压力上采取
了室外拓展培训、 室内心理减压
课程的 “动静” 结合的方式， 不
仅受到了员工们的一致欢迎， 也
取得了很好的效果。

“规定的时间内， 队员在匀
速的前进中 ， 手中的道具不能
倒， 这需要每一个队员都有团结
协作的精神， 既要看着前面的目
标， 又要做好后面跟进队员的转
接 ， 否则需要推倒重新进行 ！”
今年9月， 渤海银行北京分行在
紫玉山庄内举办了首期社区银行
全体员工培训， 全市辖区内的21
家社区支行、 近百名社区银行员
工参加了本次培训拓展活动。 新
入职的小张参加完 “极速60秒”
后兴奋地说 ， “玩的虽然是游
戏， 练的绝对是团队！ 这种形式
的拓展培训收获真的挺大！”

该培训为期一天， 上午是拓
展活动， 下午是营销技巧培训。
拓展活动中， 首先打破支行的界
限， 建立了四个团队， 进行了极
速60秒 、 团队铁五项的拓展活
动。 所有团队都以极高的热情参
与到活动当中， 每个团队成员都
为了提升本团队成绩， 而充分激

发自我潜能。 整个绿茵广场上时
常爆发出队员们完成任务时的欢
呼声。 下午的营销技巧培训中，
老师从社区银行营销和管理核心
理念、 客户需求与客户心理分析
等几方面， 全方位讲解了如何做
好社区银行的营销工作。 既有团
队整体的培训， 又有业务知识的
提升， 参加培训的新员工们都意
犹未尽， 纷纷表示这种拓展加培
训的方式收获极大。

“金融从业人员可能面临着
比其它行业更大的压力， 如何化
解焦虑的情绪， 让我们先从一个
小游戏开始吧！” 10月底， 渤海
银行北京分行聘请北京大学燕园
博思心理咨询中心的马泽中博士
为营业部的员工们奉献了一场题
为 “爱上生活， 爱上你自己” 的
心理减压课。 马博士精彩的讲解
和丰富的互动游戏， 让这些平时
快节奏工作的员工们学习到了快
速缓解压力的办法。

一直从事窗口业务的张女士
对专家的讲解很是赞赏， “我以
前压力一大起来的时候觉得无从
下手， 老师给我的分析和解读让
我一下就发现了自己的问题所
在 ， 以后再遇到类似压力的时
候， 我就学会如何调整和管理这
种坏情绪了。” 这次心理减压培
训， 通过员工们实际参与、 亲身
体验 ， 逐渐认识到所处的环境
中， 压力无处不在。 但是， 要在
忙碌的工作之后逐渐平静下来，
认识自己 ， 认识压力 ， 认识情
绪， 并懂得在压力来临的时候，
做到有效的管理情绪。

渤海银行北京分行的工会负
责人介绍， 在金融市场竞争日益
激烈的今天， 员工的素质和能力
决定着金融行业的命运。 面对越
来越快的工作节奏， 员工承受越
来越大的心理压力， 最容易出现
生理、心智和情绪方面的问题。这
位负责人还表示， 如何有效管理
压力，关怀员工，激发员工活力，
提升企业凝聚力， 是渤海银行北
京分行始终关注的一个问题。

首都经贸大学工会：
帮职工解决子女入托难

“高校教师属于高级知识分

子群体， 平时忙于科研和教学，
无暇顾及生活中很多琐事。” 首
都师范大学工会常务副主席于丽
萍介绍， 特别是生活中的难事，
工会能尽力帮忙的， 一定帮忙。

首都经济贸易大学经济学院
的李春梅老师去年博士毕业， 应
聘成为首经贸教师， 丈夫还在读
博士， 5岁的孩子没人照顾， 为
孩子入托问题犯了难， 公立幼儿
园人满为患， 难以接收插班生；
私立幼儿园倒是有空位， 但高昂
的学费让人吃不消， “我是新入
职的讲师， 月工资并不高， 私立
园每月费用要3000多元， 真是上
不起。” 李春梅无奈地说。

正在李春梅一筹莫展的时
候， 同事建议她去找学校工会寻
求帮助 。 “我没有任何社会关
系， 连工作人员都认不全， 他们
能管这事？” 半信半疑的李春梅
来到校工会， 硬着头皮讲述了自
己的情况。

接待她的工会干部听完， 表
示她的事情确实非常难办， “你
已经错过招生时间， 而且又是插
班， 幼儿园不收很正常， 何况花
城幼儿园特别难进呢。” 李春梅
失望地打算离开， 但工会干部把
她拦下： “是不好办， 但我们会
尽量想办法， 你别着急， 我把你
的事记下了， 这就帮你问问， 你
回去等我消息。”

本以为这是客套话的李春梅
回到家里，又跑了几次幼儿园，都
没有成功。一个月后，工会打来电
话， 直接通知她：“幼儿园帮你找
好了，你带孩子去报到吧。 ”喜出
望外的她赶紧带着孩子去幼儿
园，入托手续办得很顺利。

后来， 校工会还给李春梅打
来电话， 询问孩子的情况， 表示
有问题可以再找工会。 李春梅昨
天告诉记者： “现在我解决了后
顾之忧 ， 可以安心投入到教学
中， 太谢谢工会的大力帮忙了。”

据了解， 首都经济贸易大学
工会致力于为教职工服好务， 在
校领导出面沟通、 校办积极协调
的基础上， 工会负责收集教职工
需求， 与学校附近的幼儿园和中
小学具体联系， 近一两年帮助20
余名教职工解决了子女入托和上
学问题。

“学历高、 素质高、 收入高” 是大家对于 “三高” 职工特点的高度总结， 用CBD总工
会主席李广彪的话来说， “他们与社会各界的横向交往度高、 影响力大、 具有话语权， 而
且这个群体对人生规划、 对个人价值观发展的需求强烈。” 面对 “三高” 职工， 工会该如
何发挥作用， 为他们做好服务呢？ 就此， 本报记者深入走访基层， 探访基层工会在服务
“三高” 职工方面有何高招， 同时也倾听 “三高” 职工的诉求和呼声。

期待高端培训
提升中高层职工素质

王玲是瑞萨半导体 （北京 ）
有限公司人事总务统括部副部
长 ， 工 会 连 续 四 年 开 展 的 职
工 公 益大讲堂工作 ， 让她频频
竖起大拇指。 “其中， 每年坚持
的安全生产方面的培训， 让我们
看到了很多可喜的成果 。 ” 王
玲说， 虽然企业没有出过较为严
重的工伤事故 ， 但在五 、 六年
前， 车间内常有职工因安全意识
不强而受些小伤， 但公益大讲堂
的开展让职工从主观意识上开始
重视安全生产。 到如今， 该公司
已连续多年工伤事件发生数量为
零。

“但是， 企业职工毕竟也分
岗位和职能 。” 王玲苦笑着说 ，
作 为 企 业 中 层 以 上 的 干 部 领
导 ， 承受的工作压力远远高于
一线职工， 素质提升的基础也高
于职工。 她期待， 首都职工素质
建设指导委员会办公室能推出更
多具有针对性的高端培训内容，
适合企业中高层职工的成长需
要。

“对症下药”
不是所有服务都要全覆盖

肖红是个刚刚从医五年的内
科医生 ， 对于医院工会的各项
服务工作， 她也十分钦佩。 “工
会想尽办法为每一名职工服务，
工会干部们也非常辛苦。” 肖红
有些面露难色， “但是， 不是所
有职工都需要所有的服务。 ‘对
症下药 ’ 才是服务的根本出发
点。”

“不是任何服务都适合所有
职工， 就拿非常普遍的心理健康
讲座举例， 有的人会在听取讲座
过程中发生心理变化， 有的人却
只能在倾诉之后才能释放自己。
所以不必将所有服务做到 ‘全覆
盖 ’ 所有的职工 。” 肖红强调 ，
特别是现在的 “三高” 职工， 自
我判断能力强， 物质和心理的享
受水平较高， 不会因为工会干部
辛苦， 就会为一项自己不需要的
服务叫好。

【呼声篇】


